

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO  
España . . . . .  
Extranjero (Unión Postal) . . . . .  
Número suelto . . . . .  
Id. atrasado . . . . .

## LA ACTUALIDAD

### Casas para obreros

Desde la aparición de nuestro segundo artículo sobre casas para obreros ha cambiado la orientación de nuestro Consistorio para desenvolver esa mejora social, gracias á una proposición del concejal señor Sabater, que coincide en líneas generales con lo mantenido por nosotros al combatir los propósitos del Ayuntamiento de sortear tres viviendas.

Admitida por la Corporación la proposición del señor Sabater sería lo más prudente hacer un alto en los trabajos para casas para obreros, y no ir á prisa y corriendo á levantar las tres casitas para sortearlas, en las cuales se gastarían sin provecho para la colectividad y sin trascendencia social, diez mil pesetas que podrían ser el primer peldaño para ascender en la conquista de una vivienda sana, agradable para el modesto ciudadano y ensanchar el campo de los propietarios, laborando para que sean en número mayor posible los que cuenten con vivienda propia, cuya posesión engendra y despierta el amor cívico.

No sabemos si las sociedades de crédito emprenderán la construcción de casas para obreros. Quizás convendría que naciera una nueva entidad cuya existencia dedicarse á la construcción de viviendas higiénicas y baratas para pasar á ser de propiedad del inquilino mediante el pago de mensualidades en las cuales á más de la cantidad lógica del alquiler, figurase otra cantidad para amortización del capital.

Si en esa nueva sociedad los accionistas persiguiesen un rendimiento igual ó parecido á los que dan otras que no tienen esa carácter semi-beneficio, de acción social, no podría desarrollarse con éxito la gestión para la que habría nacido. El accionista tendría que contentarse con un interés algo menor del que le redituaria el capital colocado en negocios corrientes, de aquí que los accionistas formarían un ejército de altrustas, de amantes de la caridad, el ejército que lucha para que la paz reine en la tierra.

Las nuevas habitaciones construidas con esa base económica, podrían entregarse á los obreros de jornal limitado y de numerosa prole (al principio) mediante un alquiler que con ser semejante al que hoy paga comunmente el trabajador, no sólo representaría el interés del capital sino que podría dar un sobrante para la amortización.

Y aquí viene á punto la acción del Municipio: las 10.000 pesetas anuales consignadas en presupuesto, empezando por las que ahora van á gastarse esterilmente, podrían destinarse á subvencionar indirectamente á los inquilinos, cooperando á la acción benéfica de los accionistas. ¿Qué el obrero con el alquiler consignado pagaba al capital invertido un dos por ciento? La consignación municipal podría representar un veinticinco ó un cincuenta por ciento de estos intereses, subvención que permitiría á la sociedad constructora ceder las habitaciones por un alquiler menor ó amortizarlas en más breve plazo.

Así el Municipio concedería una verdadera protección á esa obra social, protección que alcanzaría á muchos y que ayudaría á que anualmente apareciesen nuevas manzanas de casas modestas, sencillamente bellas, con la belleza de una pared bien enjalbegada, con la belleza de la higiene y con un marco donde poder otear el campo ó una calle espaciosa y limpia, no como muchas zahurdas existentes ante las que la dignidad humana se siente aplastada al pensar que seres hermanos en ellas han de pasar la vida.

## ESTAMPAS DE AHORA

### Hacia la Ermita

Camino de Valdemosa, al empezar la montaña, nos salieron al encuentro los olivos pardos, reterci-

dos, dolorosos; bailando su eterna danza de gestos, de convulsiones, de espasmos. Parece que una fuerza misteriosa pugna por desarraigarnos; es algo así como un anhelo místico, como un deseo de gloria que llevan dentro de ellos mismos. El sol moría tras los montes y manchas rojas, como de sangre luminosa, manchaban sus troncos ascéticos, cubiertos de escamas, como el torso de un pez monstruoso; rasgados á pedazos dejando ver la carne viva de su seno. Ese es un actor mimo que declama algún verso doloroso y latente; aquel sonreír irónico en un gesto de bailarín extravagante; más allá son dos que se juntan y se entrelazan y se besan en un espasmo erótico que remueve todas sus raíces. En el carretón, que sube lentamente la cuesta, somos cuatro que miramos los olivos; un pianista polaco, un escritor irónico inglés, un intelectual de levantado espíritu y el cronista fidedigno de esa expedición. Los cuatro miramos maravillados aquella danza extraña que se pierde en el horizonte, en la falda espléndida de las montañas manchadas de cobre. Nuestras almas se infiltran de la melancolía gris de los olivos; de esos viejos filósofos inmóviles y puros, que jamás cubrieron sus ramas con las flores rojas del sensualismo, ni con los perfumados lirios del ensueño. Su danza es algo así como una danza macabra, de seres despedazados en los horribos círculos dantescos, que dejan ver las entrañas por las heridas inmensas; y que parece nos gritan desde el fondo de sus almas doloridas:

*O voi que per la via del amor pasate!*

Permanecemos mudos; los ojos húmedos del pianista se pasean lentamente por el paisaje en calma, sus labios, de cuando en cuando dejan escapar una nota vaga:—¿Que tienes? le pregunto para bucear en su espíritu que me parece doloroso.—Busco la danza de los olivos, el motivo que exprese ese gesto de dolor en ese ambiente tan lleno de calma y de dulzura.—Comprendo que la inspiración brilla en su alma y me callo. Las pisadas del caballo sueñan monótonas, en un ritmo igual y grave; y en mi alma también, á compás de ese ritmo soñoliento, florecen los primeros alejandrinos de mis emociones:

Gloriosos olivos, gloriosos y rudos,—  
Que ahondais en la entraña tenaz de las rocas;—  
En el dolor de los troncos desnudos—  
Tendéis vuestras manos crispadas y locas.—  
Vuestra savia es sangre, vuestra alma ofrenda—  
De bíblico sabor, noble y sencilla;—  
Como los cenobitas de la antigua leyenda—  
Con vuestros brazos rudos esparcis la semilla.—  
Ay como vosotros yo quiero ser rudo,—  
Ahondar en la roca firme y resistente;—  
Y cuando la muerte me deje desnudo,—  
Mi aceite que arda santa y claramente!

La pesadilla de los olivos queda hacia atrás; penetramos en la garganta y un espectáculo nuevo y sonoro nos acaricia el espíritu. La garganta es como un tubo de órgano, gimen los violines de los álamos; en las encinas las arpas élicas y griegas suspiran; el regato cristalino hila sus notas limpias y claras y, escondido en la espesura, un ruiseñor solloza lleno de la intensa melancolía del paisaje sobrano. En el cielo verde palpita la luz incierta de las primeras estrellas y yo presiento más allá de los valles y de los montes y de los horizontes humanos esa otra música resonante y divina que Platón presintió en la armonía imperturbable de la Naturaleza y del Universo.

Yo te saludo de nuevo, oh Valdemosa; ante mis ojos apareces siempre con la misma belleza serena é imperturbable. En tu valle reposado y místico, eres muda, quieta y grave; invitando al reposo, al recogido pensar, al amor dulce y puro y á esa contemplación panteista de todas las cosas. En tu canchales es la práctica del *beatius ille* del divino Horacio; de marchar por aquella senda reposada y mansa, del excelso Fray Luis de León «*senda por donde han ido los pocos sabios que en el mundo han sido*».

El inglés y el polaco se quedan admirados ante el pueblecillo rojizo que se acurruca en el valle; el campanario verde de la Cartuja reluce en las últimas claridades crepusculares y, en el silencio inmenso de toda la campaña que se duerme, solo suena la campana cristalina anunciando la beatitud del Angelus campesino.

No nos paramos en el pueblo, seguimos adelante; queremos subir á la Ermita á ver sobre el mar la sangre del sol que agoniza.

En el crepúsculo la Ermita es fúnebre, triste; los epresses de su patio empedrado se levantan dolorosamente signando un cielo rojizo donde pasan lentamente grandes nubes fantásticas; llega hasta nosotros el rezo monótono de los eremitas en la diminuta capilla. En el silencio profundo de la naturaleza sobrece-

gida de misterio suena el canto lejano de una abubilla. Poesía de las soledades! oasis de calma, cun lejos estás de las tempestades humanas! Un ermitaño bondadoso nos enseña la ermita; en las puertas de las celdas hay letreros que hablan de la muerte y del dolor pasajero de la vida. Las camas son duras, ascéticas, el me mage pobre; por las ventanitas diminutas entra una luz morada, vaga. Sobre la mesa carcomida de una celda vemos un cráneo amarillento. El ermitaño lo coge con sus manos rudas:

—Ese era el cráneo de un ermitaño, ejemplar por sus virtudes; sus barbas floridas de jasmín caían sobre su hondo sayal magestuosamente y su boca sonreía siempre llena de palabras humildes.—Su historia, llena de una infinita poesía mística, turba mi alma; yo traduzco en voz baja al polaco las palabras mallorquinas del ermitaño y veo que sus ojos grises, como llenos de brumas ideales, se humedecen lentamente de lágrimas. El ermitaño ha acabado su monólogo; vamos á la cocina donde tronorean algunas ollas sobre el fuego; todo es gris, el refectorio, donde arde una luz amarillenta, se asemeja á una cámara mortuoria. Salimos á fuera, silenciosos. El sol ha muerto. Los pinos envueltos en ropajes negros parecen largos fantasmas.—Bajamos lentamente por el camino, el pianista me dice grave:—Hemos de morir; sí, pero la muerte debería venir más dulcemente, sin ese aparato obscuro y romántico; yo tengo miedo de mirarla cara á cara y sin embargo ella es el único bien, la única dicha, la verdadera paz; y el instinto humano se rebela á pesar de todas nuestras filosofías; setimos una voz interna que nos dice; mira el sol, el cielo, los colores, todo es hermoso en la naturaleza y sin embargo eso todo que amas tanto deberás dejarlo para siempre; y nuestra alma llena de zozobra va como un péndulo de la vida á la muerte y de la muerte á la vida.—

—Porque henos de tomar la vida así, contesto, ¿por que las negras noches de la Muerte han de emponzoñar los claros y gloriosos días de la vida? Recordemos al buen poeta persa Omar-Keyam que, además de su tratado de su tratado de algebra, dos ha dejado ese monumento imperecedero, el Rubayat, en el cual escribió con una filosofía digna de Lucrecio: «Oh amigo! Puesto que tiembas ante el pensamiento de que tu alma no habitará largo tiempo en tu cuerpo, goza de la vida, en la frescura de tu primavera, antes de que las flores nazcan de tu calva».

Sin embargo á pesar de Omar-Keyam bajamos por el camino melancólicamente. La brisa hace gemir los pinos y por encima de las altas cimas de la sierra aparece la luna candida, llenando de rosas blancas los troncos ascéticos de las encinas.

Mario VERDAGUER.

## Lecturas y Comentarios

Los perros pequeños.—Bodas modernistas.

Dice el *Pall Mall Gazette* que existe en nuestra sociedad europea una *verdadera manía* para los perros liputenses; se pagan precios elevadísimos para la adquisición de un ejemplar que pueda feaber en un manguito de señora. Pero quien ve tales perritos y los compra no puede adivinar lo que en la realidad son esos minúsculos animales.

No son caprichos de la naturaleza, como se suele decir, ni pertenecen á una raza especial, como muchos mercaderes lo dan á entender; son tan sólo un producto de refinada crueldad y de degeneración. Aquel que quiere producir algo similar á la raza de los perros de la Pomerania en miniatura, comienza cruzando animales consanguíneos hasta obtener productos raquíticos y degenerados, los cuales vienen sometidos á un régimen especial de alimentación; generalmente se les concede como comida una cucharada de té y de carne finalmente triturada.

Cada día se pesa á los perros, y si su peso aumenta, le suprimen durante algún tiempo todo alimento. La carne cruda triturada estimula la producción de jugo gástrico; pero como la alimentación es insuficiente, se establece en las paredes estomacales del animalito un catarro crónico, que contribuye á un raquítico desarrollo y que queda en consecuencia todo lo diminuto posible para llamar la atención de sus compradores. Así, pues, el perrito enano, tan gracioso, no es más que un enfermo, un inválido que sufre continuamente el hambre, que pasa las noches en el insomnio y que al primer enfriamiento está condenado á morir de pulmonía purulenta ó á quedar ciego. Sin comentarios.

Mistress Ana Wilson, agente de negocios comerciales, vive en Filadelfia. Desde allí escribe á mister Tohmas King, propietario de minas en Colorado, pidiéndole detalles acerca del negocio minero.  
La letra de la señorita Ana revela un conocimiento tal de los negocios y una sagaci-

dad tan viva, que el Sr. Tohmas quedó conmovido hasta derramar dos lágrimas; una por cada ojo.

Esto, en un americano, es el colmo del derroche sentimental.

Y al comunicar á la señorita Ana las noticias en cuestión, añadia estas palabras, verdadera dilapidación de tiempo, de letras y de tinta:

—¿Qué estilo el de usted! Es usted verdaderamente una criatura admirable.

Como se ve, el amor siempre encuentra manera de hacer sus traiciones.

Porque tales desaguidos comerciales solo el amor los produce. Efectivamente: cruzáronse más cartas de información comercial, aumentaron las apostillas galantes, disminuyeron los balances y las cifras... y la última carta terminaba de este modo:

—¿Quiere usted ser mi esposa?  
Mistress Ana Wilson pidió algunos días para contestar.

Y ayer, la señorita Ana Wilson, de Filadelfia, y el Sr. Tohmas King, de Colorado, se casaron benditos de Dios, por poderes, y sin haberse visto nunca.

Fueron testigos de esta boda original y romántica (¡Romeo y Julieta!) bolsistas, banqueros y... *apolicemen*.

Si, señores, *apolicemen*, porque precisamente estos eran los que habia enviado y pagado la señorita Ana Wilson para enterarse de la fortuna real y condiciones morales de su futuro marido.

Por algo pintaban los antiguos al amor con una venda en los ojos.

## Revista teatral

### «La Alcaldesa de Pastrana»

Teatro de la Princesa.—(Madrid).—La Alcaldesa de Pastrana, auto teresiano por Eduardo Marquina.

Dice Manuel Bueno en el «Heraldo»: «Yo fui de los que aplaudieron con calor «La alcaldesa de Pastrana». Creo sinceramente, sin embargo, que la personalidad de Santa Teresa no es tearable. La vida de la Santa, henchida de aventuras, no tuvo el bulto dramático que requiere la escena. Su actividad y su esfuerzo militante transcurrieron en el apartamiento del mundo, con el cual apenas tuvo más contacto que el epistolario. No estuvo ni siquiera cerca del martirio. Acierto de Marquina ha sido el de aprovechar para su obra el corto periodo de la vida de Teresa en el que la santa de Avila mantuvo relaciones con la Princesa de Eboli».

El episodio del claustro de Pastrana es rigurosamente histórico. El ilustre poeta lo ha evocado con todo su vigor realista y las circunstancias de verosimilitud que lo acompañaron. No se ha propuesto Marquina darnos por entero la personalidad de la Santa, inadaptable al teatro; pero ha logrado otrecernos con gran talento algo de lo que fué alma y carácter de aquella admirable mujer. ¿Qué es poco? El designio del poeta no podía ir más lejos.

Con elementos extraídos de la misma vida de Antonio Pérez hubiera podido componer el ilustre poeta una obra llena de peripecias dramáticas, que llegase más adentro de la sensibilidad del público. Deliberadamente ha esquivado la empresa. Es evidente que Marquina quiso que María Guerrero destacase una nueva faceta de su luminoso talento en la figura de la doctora mística, y lo ha logrado victoriosamente.

Con María Guerrero compartieron el éxito de la interpretación Fernando Mendoza, que nos dejó entrever momentos muy interesantes de la vida de Antonio Pérez; Elena Salvador, que dió á la personalidad de la Princesa de Eboli todos los adecuados matices de frialdad y orgullo despoético de aquella dama; Josefina Blanco, que estuvo portentosa de ingenuidad, travesura y gracia infantil; María Cancio muy digna como abadesa, y la señora Jiménez de Citera.

Eduardo Marquina recogió un lauro más en la noble compañía de la insigne beneficiada.

## La cuestión de Marruecos

### El tesoro del sultán

He aquí algunos curiosos detalles del tesoro que posee en Mequinez el sultán de Marruecos.

En el centro de los jardines de palacio se encuentra una fortaleza rodeada de una triple línea de murallas, perfectamente armada y defendida. En la última se levanta un edificio de sillería, que solo tiene una entrada, guardada por tres puertas de hierro superpuestas. Este edificio está embaldosado de mármol negro, y en uno de sus extremos hay una gran abertura por la que se arrojan á paladas monedas de oro ó plata y metales en barras y piedras preciosas, que van á parar á un gran sótano, donde son colocadas en unos estantes, también de mármol, situados en el fondo. Cada uno de estos estantes es capaz para un millón de pesetas.

La guardia encargada de la seguridad, servicio y arreglo del tesoro está formada por 300 negros, raza que entre los musulmanes goza fama de ser muy fiel, por lo que desde tiempo inmemorial constituye lo que pudiéramos llamar nervio del ejército marroquí.

Estos hombres no se apartan nunca del depósito del tesoro, y en particular los encargados de recibir el dinero no pueden abandonar en ningún momento el misterioso subterráneo. Allí tienen sus habitaciones, allí viven y allí mueren. Todas estas precauciones van encaminadas á impedir los robos.

Cuatro veces al año se ingresa en el tesoro imperial el producto de las contribuciones.

Cuando el emperador está en Mequinez asiste en persona á la operación, pero cuando se halla ausente, designa á tres oficiales de su confianza para que le representen en tan importante acto. Este triple nombramiento tiene por exclusivo objeto impedir confulabulaciones para saquear el tesoro, pues si así lo hicieren se denunciarían mutuamente ó lo serían por los negros guardadores de aquellas riquezas.

En los primeros tiempos de la institución del tesoro imperial, el dinero estaba encerrado en grandes vasijas de barro, pero un día fueron robadas las sumas que contenían diez de dichas vasijas y sustituidas por tierra, dejando solamente en la superficie una capa de monedas de oro.

El robo tardó algunos meses en descubrirse. Un negro que lo habia visto todo, y á quien los ladrones creyeron haber dado muerte, sobrevivió á sus enormes heridas y les denunció.

El emperador hizo decapitar á los diez malhechores que se habian apoderado de parte de su fortuna, mandando que sus cabezas fuesen colocadas dentro de las mismas vasijas que habian saqueado, en cuya forma se conservan en el gran salón del tesoro sobre pedestales de mármol.

El sucesor de Muley Ismail, modificó las disposiciones adoptadas por su antecesor, proscribiendo el sistema de las vasijas de barro que fué sustituido por sus actuales sótanos.

El emperador Muley Solimán, conocido por su insaciable crueldad, tenía la costumbre, cada vez que ingresaba dinero en el tesoro, de mandar decapitar á los negros que habian tomado parte en la operación.

Al subir al trono Abderramán, abolióse tan bárbara costumbre, y dispuso que los negros encargados de la custodia de aquellas riquezas no salieran nunca del subterráneo en que estaban guardadas.

«Así inutilizaremos los robos — dijo — puesto que separados los que pudieran ser ladrones del resto del mundo, no pueden destinar á ningún uso lo que hubiesen robado.»

El tesoro de Mequinez, que en el año 1860 llegó á contener más de 600 millones, no dispone hoy ni de un céntimo si quiera.

## PALMA

El Presidente del Centro de Unión Republicana no participa que esta noche, á las ocho y media, en dicho centro tendrá lugar una velada para honrar la memoria del consecretario republicano don Antonio Villalonga al cumplir el primer aniversario de su fallecimiento.

El discurso biográfico, corre á cargo del notable escritor y distinguido publicista, don Baltasar Champsaur.

Los salones del Centro estarán adornados con negros crepones y con bustos y retratos del fallecido, cediendo para este acto por su hijo don Francisco.

La Asociación Oficial de Arquitectos de Barcelona que conforme á sus estatutos realiza anualmente excursiones, vemos que ha acordado dedicar la del presente año á esta isla y dedicar especial visita á la Catedral, para la que han pedido autorización al señor Obispo á fin de poder visitarla detalladamente.

Llegarán á Palma el día 26 del actual.

Además ha solicitado la cesión del local del teatrillo del Circulo de Obreros Católicos, para que el Arquitecto don Juan Rabio de una conferencia sobre nuestra Catedral.

La guardia civil del puesto de Establecimientos, da cuenta de haber puesto á disposición del Juez municipal de la misma á un individuo presunto autor de haber escalado la casa de don Antonio Terrasa Martorell, huyendo al verse descubierto.

Por el Juez militar nombrado al efecto se cita, llama y emplaza á Sebastián Vidal Maimó y Gabriel Font Vives, contra quienes se intruye sumaria por falta de incorporación á cuerpo.

El Alcalde de La Puebla ha solicitado de este Gobierno de provincia el envío de linfa vacuna para los niños pobres de aquella localidad.

En la calle del Temple, una joven agredió á otra con una plancha produciéndole una fuerte contusión en la espalda.

Fué acompañada á la Casa de Socorro, donde fué curada.

Han sido multados con cinco pesetas cada uno de varios individuos denunciados por la guardia civil de San Juan Bautista, por usar armas prohibidas.

Ayer volvió á renacer el buen tiempo en esta ciudad, luciendo espléndido sol, con una temperatura agradable.

El Jefe de los jaimistas de esta provincia don Mariano Zaforteza con motivo del acto de la entrega por el general señor Primo de Rivera al Rey de Italia del traje de coronel del Regimiento de Saboya, ha

enviado al Cardenal señor Merry del Val, el siguiente telegrama: «Con motivo nueva ofensa inferida á Su Santidad, los jaimistas de Mallorca reiteran su adhesión incondicional á la Santa Sede».

Se ha resuelto aplicar á los jefes y oficiales de la guardia civil, los beneficios del reglamento de indemnizaciones.

El señor Gobernador civil de la provincia ha impuesto una multa de 25 pesetas al Presidente de la Juventud Republicana Radical, por funcionar el teatrillo instalado en dicha Sociedad sin cumplir los requisitos legales.

En la mañana de ayer una joven que estaba quitando unas ropas de un tejado de la calle de Montesión, resbaló dislocándose el brazo derecho.

Fué acompañada á la Casa de Socorro, donde fué curada.

## Exhortación Pastoral

### Con motivo del sexto centenario de la muerte del Rey Don Jaime II de Mallorca

De la que el Ilmo. Sr. Obispo publica en el *Bolatin* son los siguientes párrafos: El día veintiocho del presente mes de Mayo se cumplirá el sexto centenario de la muerte del Rey de Mallorca Don Jaime II, cuyo cadáver se custodia en nuestra Santa Iglesia Catedral Basílica donde recibió cristiana sepultura en virtud de cláusula testamentaria.

Tan señalada fecha nos obliga á todos á honrar la memoria del difunto monarca del antiguo reino de Mallorca, y á este fin, de acuerdo con Nuestro Ilustrísimo Cabildo, hemos dispuesto que se celebre este sexcentésimo aniversario de su fallecimiento.

Al hacerlo así, Nos inspiramos en la doctrina de Nuestro Señor Jesucristo, seguimos una institución eclesiástica, y satisfacemos una necesidad del corazón humano, las cuales de consuno invitan á orar por nuestros muertos. La oración de los vivos, elevada al Señor en sufragio de los que fallecieron, es una consecuencia y un testimonio de la solidaridad sobrenatural que existe entre los hombres, y que nos reveló el Divino Maestro. Pues la unión que hay entre todos los individuos de la gran familia humana, no es únicamente la que se deriva de la generación natural, ni la que se establece por la convivencia ó por relaciones más ó menos estrechas y permanentes, sino la que se extiende y eleva en virtud de nuestro destino inmortal, colocado más allá de la tumba en que se acaba lo transitorio, por lo mismo que está en Aquél de quien tiene su origen primordial nuestra perdurable existencia.

Al invitar para las exequias, seis veces centenarias, en sufragio de Jaime II de Mallorca, hemos creído oportuno y de espiritual provecho resumir la sublime doctrina católica sobre este punto, para que á nadie parezca extraña, vacía ó incongruente esta diuturnidad de las oraciones ofrecidas por nuestros muertos.

No las neguemos, pues, al antiguo monarca, porque nuestro es realmente. ¿Acaso la autoridad no es parte integrante y nobilísima del organismo social, de tal modo que sin ella no pueda funcionar ni subsistir? Constituyese y obre de esta ó de la otra manera, siempre resulta indispensable la autoridad en todas las sociedades, y más aun en las que tienen existencia propia y son de suyo perfectas y completas, y no están incorporadas á otra en que vivan y se sustenten. De donde se infiere que la autoridad es conatural á la sociedad, y por lo tanto, que ambas tienen un mismo origen divino. Así la sociedad nada tiene tan suyo como la autoridad; y como ni la una ni la otra son meras abstracciones, sino entidades reales que necesariamente encarnan en el hombre, también en el hombre, es decir, en la persona que ejerce la autoridad viene á depositarse el respeto y acatamiento y el amor y confianza y todo cuanto es ó deber ó consecuencia de relaciones tan íntimas y vitales.

Aunque, desdichadamente, se han desnaturalizado hasta el extremo estas relaciones, siempre es fácil al cristiano sentir las vibrar en su corazón modelado según el Evangelio; y por consiguiente, no dudamos que los fieles mallorquines, herederos de aquel espíritu que animaba á nuestros mayores, han de postrarse ante el altar asociándose con sus oraciones al sacrificio augusto que ofrecemos por el que fué nuestro Rey de Mallorca. ¡Admirable conjunción de dos solidaridades: la solidaridad de un reino temporal desaparecido por las mudanzas que registra la historia: la solidaridad del reino eterno que se desenvuelve sin quebrantos hasta llegar á su consumación!

Ni la pequeñez ni la inestabilidad del reino que tocó á nuestro Jaime II, anulan su figura.

Superadas las dificultades tan propias de aquellas circunstancias, y repuesto en su trono por la intervención del gran pontífice Bonifacio VIII á favor de la justicia, dedícase el monarca mallorquín á fomentar la prosperidad de esta isla. De ello da elocuente testimonio la creación de las villas de Iluchmayor, Porreras, Felanitx, Campos, Santañi, San Juan, La Puebla, Manacor, Binissalem, Selva y Alcudia, con las que se multiplicaron los centros de la vida municipal. Para proveer á la defensa de la Ciudad levanta el castillo de Bellver. En uso de su derecho manda acuñar moneda sub *salutifero crucis signis et sub nomine regni Majoricarum*, la cual obtiene singular estima.

Impulsa y protege el comercio y la agricultura y bajo su influencia brotan lozanamente los gérmenes de la pública felicidad. Siempre magnífico y espléndido, po-

ne los vastos cimientos del templo y con-  
vento de San Francisco de Asís donde to-  
mó el hábito religioso su primogénito, y  
da comienzo a la obra ingente de nuestra  
insigne Catedral por la parte del ábside,  
capitis Ecclesiae Majoritarum.

Y como si tan superiores empresas no  
satisficieran su magnanimidad, ténese á  
las que llenaban el espíritu apostólico de  
nuestro gran Ramón Lull, y con sus esca-  
sos medios y en este reducidísimo reino  
establece lo que no pudo conseguir en  
ninguna de las cortes más poderosas de  
Europa aquel varón extraordinario, á sa-  
ber, un colegio de lenguas orientales, fun-  
dado de Viramar para la evangelización  
de los infieles.

Así cumplió D. Jaime II todo lo que si-  
gnificaba aquel público y solemne juramen-  
to que como infante hizo en Santa Eula-  
lia ante el primer Obispo de Mallorca  
Raymundo de Torrella á los 2 de Agosto  
de 1236, reiterado veinte años más tarde  
después del fallecimiento del Conquistador.  
Así también demuestra la historia como  
ni la opresión de los fuertes, ni las cir-  
cunstancias adversas, ni el ámbito estre-  
cho, ni la insuficiencia de los recursos, ni  
la condición dificultosa de los tiempos  
pueden oscurecer las prendas que adon-  
nan y ennoblecen á la persona y la hacen  
apta y meritoria para la dignidad de que  
está investida.

Fuera muy laudable que sintiendo todos  
los mallorquines la moción de cristiana  
piedad y de intenso amor á esta tierra be-  
nita en que vivimos, tomasen parte de al-  
guna manera en las exequias centenarias  
que vamos á celebrar por un monarca tan  
nuestro y para nosotros tan lleno de me-  
recimientos. Es de esperar, además, que  
todas las poblaciones con sus autoridades  
den ahora testimonio de la estimación en  
que tienen nuestra propia historia, singu-  
lamente aquellas que recibieron del Rey  
Don Jaime II la categoría y privilegios de  
la municipalidad.

Si nuestra isla fué hermosa y fecunda  
y amable en aquel brevísimo apogeo,  
cuando los fugaces destellos de su relea-  
za se cruzaban con los esplendores inex-  
tinguibles del soberano ingenio lulanio;  
no dudemos que si ella no se entenebrece  
con la humareda del error ó con el vaho  
de la corrupción, es poderosa para multi-  
plicar siempre y hacer perdurables todos  
estos encantos de la Divina Providencia.

Dada en Palma, á los diez y siete de  
Mayo de mil novecientos once.

† PEDRO, OBISPO DE MALLORCA.

Abstención.—El Centenario á que se  
refiere la precedente Exhortación, á causa  
de coincidir con el domingo, se celebrará  
el lunes inmediato, día 29 de Mayo, á las  
once, en la S. I. Catedral Basílica.

### Excursiones

#### de "La Almudaina," Viaje á Marsella, Niza y Mon- tecarlo

(Del 4 al 7 de Junio de 1911)  
Se desarrollará el siguiente itinerario:  
Día 4 de Junio.—Salida de Palma para  
Marsella á bordo del vapor Miramar ó del  
Mallorca.

Día 5.—Llegada á Marsella á las diez  
de la mañana.

Visita de Marsella.

A las seis de la tarde salida para Niza á  
donde se llegará á las diez de la noche,  
pernoctando.

Día 6.—Durante la mañana en Niza. Al  
mediodía salida para Mónaco y Montecarlo  
de donde se regresará por la noche á  
Niza.

Día 7.—Salida por la madrugada de  
Niza para Marsella, y acto continuo em-  
barque para Palma.

Día 8.—Llegada á Palma á las diez  
de la mañana.

Regirán los precios siguientes:  
Vapor de Palma á Marsella y vice ver-  
sa y tren de Marsella á Niza y vice-versa.

En 1.ª clase . . . . . 85'00 Ptas.  
En 2.ª clase . . . . . 60'00 »  
En 3.ª clase . . . . . 38'50 »

Este viaje, como todos los que organi-  
zamos es exclusivo para los suscriptores  
de LA ALMUDAINA.

El conocimiento de los puntos que han  
de visitar los excursionistas, por los deta-  
lles é ilustraciones que anteaer publica-  
mos ha hecho que durante estos dos días  
se inscribieran buen número de abonados  
deseosos de aprovechar las excepcionales  
circunstancias de los días festivos y de la  
economía en los precios para visitar aque-  
llos sitios llenos de tantos encantos y atra-  
ctivos.

### Notas municipales

Ayer á las doce se reunió la Comisión  
de Fomento y Beneficencia para resolver  
varios expedientes de su competencia.

En la Secretaría del Ayuntamiento se  
halla expuesto al público á efectos de re-  
clamación el expediente instruido con  
motivo de la solicitud presentada para in-  
stalar un motor eléctrico de un caballo en  
la casa n.º 97 de la calle de Colon.

Para hoy están convocadas las Comi-  
siones de Ensanche y Murallas y de Go-  
bierno y Policía para resolver algunos  
asuntos de trámite.

### El edificio de "La Veda"

El martes se vendió en subasta ju-  
dicial, el local que actualmente ocu-  
pan las sociedades "Centro Militar"  
y "La Veda."

La subasta se remató á favor de  
Guillermo Borrás por la suma de  
236.000 pesetas.

Por persona que nos merece en-  
tero crédito se nos dice que uno de  
estos días el señor Borrás traspasa-  
rá la propiedad del edificio á favor de  
la sociedad "La Veda."

También se asegura que dicha  
sociedad emitirá acciones hipotecarias,  
con interés, para satisfacer di-

cha suma, y que los tenedores de  
dichas acciones tendrán que ser ne-  
cesariamente socios de la misma.

Una vez dueña "La Veda" del  
edificio se invitará al "Centro Mil-  
itar" para que en el plazo de treinta  
días proceda á la desocupación de la  
parte del edificio que actualmente  
ocupa, por desear "La Veda" ocu-  
parlo en su totalidad.

La Junta directiva de ésta tiene  
en proyecto realizar varias reformas  
de las que nos ocuparemos oportu-  
namente.

### De Sociedad

Han contraído matrimonio en la Iglesia  
de la Merced, de Barcelona nuestros paisanos  
el joven comerciante don Teodoro Carbó  
Bulancher y la bella señorita doña María  
Vila y Vila.

Fueron padrinos por parte del novio sus  
tíos don Sixto Quintana Tuset, Vice-Presi-  
dente de aquella Cámara de Comercio y don  
Ramiro Tomás, propietario y por parte de la  
novia su hermano don José y su tío don  
Eduardo Flexas, propietario.

Los invitados fueron obsequiados con un  
lunch en el Mundial Palace, saliendo des-  
pués los novios para el Monasterio de Mon-  
serrat.

Les deseamos una duradera luna de miel.

Conforme adelantamos en nuestra edición  
de ayer, referente al personal de la *Isleña*,  
ayer mismo tomaron de nuevo el mando del  
vapor *Bellver*, el señor Amengual, que sa-  
lió ayer tarde para Barcelona; del *Mallorca*,  
el señor Sabater y del *Balear*, el señor  
Orell.

Mañana tomará el mando del vapor *Rey  
Jaime II*, el señor Pujol y del vapor *Mira-  
mar*, el señor Estarellas.

Para Barcelona, salieron anoche en el va-  
por *Bellver*, don Martín Gari, don Antonio  
Fornari y don José Domingo.

Por el rector de la Universidad de Barce-  
lona se han expedido títulos de bachiller á  
favor de los alumnos don Manuel Cortés,  
don Miguel Planas y don Rafael Cortés, del  
Instituto de Palma.

En el vapor *Mallorca*, llegaron ayer de  
Marsella, don Antonio Camps, don Antonio  
Quintana, don Damian Frau, don Salvador  
Busquets, don Bartolomé Selia y don Gab-  
riell Ferrer.

De Barcelona, llegaron ayer en el vapor  
*Miramar*, don José Ripoll, don J. Roig Pla-  
nell, don Alberto Guillard, don Juan Pons,  
don José Mayol, don Antonio Barceló, don  
Antonio Panadés y don Jaime Palerm.

Vemos que el nuevo Ayudante de  
Obras públicas procedente de la convocato-  
ria del cuerpo de sobrestantes, don Vicente  
Llorens ha sido destinado á la Dirección  
Hidráulica del Júcar, que el sobrestante don  
Jaime Lladó Porcel, ha reingresado en el  
cuerpo, y ha sido ascendido á farista tercero,  
que el farista suplente de Baleares don Ra-  
món Roca Rayó, ha sido ascendido á farista  
segundo y que han solicitado permuta de  
sus respectivos destinos de Montjuich y de  
Calafiguera, los faristas don Ignacio Llom-  
part y don Francisco González.

En la Iglesia de Biniali ayer contrajeron  
matrimonio nuestro distinguido amigo el  
primer Teniente de Alcalde don José Sam-  
pol y Ripoll con la simpática y distinguida  
señorita doña Antonia Fiol y Roselló.

Bendijo la unión el Vicario de dicho  
pueblo.

Fueron padrinos por parte del novio, su  
tío el general de Administración don José  
Ripoll y Palou y su hermano don Pedro.

Los novios salieron para la finca *Son Curt*,  
en donde pasarán la luna de miel.

Les deseamos inacabable dicha.

En el colega de la noche leemos que ha  
obtenido por oposición la cátedra de Litera-  
tura del Instituto de Gijón nuestro paisano  
el notable escritor don Gabriel Alomar.

### De las islas Luchmayor

El domingo último se reunieron en el  
casino conservador de esta villa la mayor  
parte de los jóvenes que forman la na-  
ciente sociedad juventud conservadora de  
Luchmayor.

El objeto de la reunión era proceder á  
la elección de los señores que han de for-  
mar la junta directiva. Después de una  
nutrida votación quedó constituida en la  
forma siguiente:

Presidente.—Don Miguel Mataró Mon-  
serrat.

Vice presidente.—Don Francisco Mulet  
Roig.

Secretario.—Don Guillermo Güells Gal-  
llart.

Vice-Secretario.—Don Guillermo Puig  
Salvá.

Tesorero.—Don Juan Caldeés Mojer.

Vocales.—Don Jaime Tomás Socias,  
don Antonio Ramis, don Jaime Caldeé  
Contestí, don Pedro A. Font Tomás.

La sociedad cuenta actualmente con  
unos 80 socios de todas las clases sociales  
que á juzgar por el entusiasmo de que  
fuimos testigos en su última reunión sa-  
brán colocarla á la altura que le corres-  
ponde.

El objeto de la juventud conservadora  
como su nombre indica es, defender la  
política de nuestro ilustre paisano don  
Antonio Maura, por considerarla la única  
que puede devolver á España los pasados  
esplendores y capaz de resolver con éxito  
la palpitante é importantísima cuestión so-  
cial.

Pero como á lo útil debe juntarse lo  
recreativo los animosos jóvenes que forman  
la junta directiva se proponen llevar á ca-  
bo grandes reformas en el local, de tal  
manera que permita haber una sala de bi-  
lioteca, sala de lectura y todas  
aquellas comodidades indispensables á  
una sociedad moderna.

Después de terminadas éstas y última-  
mente algunos detalles hay el proyecto de

inaugurarla oficialmente á la mayor bre-  
vedad posible, dando al acto la mayor so-  
lemnidad, para lo que serán invitadas las  
juventudes conservadoras de Palma y de  
más pueblos é importantes personalidades  
del partido conservador mallorquín.—C.  
Luchmayor 18-5-1911.

### Manacor

Se reunieron el domingo pasado en su  
nuevo local, los accionistas de la Socie-  
dad Cooperativa de Crédito "La Con-  
fianza".

Un importante número de personas so-  
licitaron la asistencia á dicha reunión para  
enterrarse de los estatutos por los cuales á  
de regirse dicha sociedad.

Una vez leídos por el Secretario fueron  
de la unánime aprobación de todos los  
asistentes, y como prueba de ello fué que  
más de veinte solicitaron se les admitiera  
como accionistas, pasando ya de cincuenta  
y entre ellos muchos por varias accio-  
nes.

La nota más importante la dió el señor  
Jaime Galmés iniciando la inscripción de  
su señora como accionista lo cual hizo  
que fuesen más de ocho los que á conti-  
nuación secundasen la hermosa iniciativa  
del Vice-presidente de dicha Sociedad.—C.

### Casas para obreros

Hoy al mediodía se reunirá la  
Comisión de Ensanche juntamente  
con la especial nombrada, para tra-  
tar de la construcción de casas para  
obrerros.

Casi es seguro que dichas casas  
se construirán en unos solares pro-  
cedentes de la finca "La Punta" que  
está situada á la entrada de "Son  
Español".

Se adquirirán 600 metros cuadra-  
dos de solares porque se proyecta  
construir tres casas, en vez de dos  
como se había indicado al princi-  
pio.

En la reunión que celebrarán hoy  
las expresadas comisiones se estu-  
diará el proyecto de la "casa obre-  
ra" que presentará el Arquitecto  
señor Bennazar, con la redacción  
del presupuesto primitivo, para que  
la construcción de dichas tres casas  
no rebase la consignación que al  
efecto figura en Presupuesto.

### Crónica de Sports

#### Becerrada

Conforme anunciamos, mañana á las  
cuatro de la tarde en nuestro circo tau-  
rino se celebrará la becerrada organizada  
por la sociedad *La Veda*.

Se lidiarán cuatro becerras de *Son San  
Martí* por los distinguidos jóvenes Manuel  
Barreiro, Angel Rizo, Antonio Pomar,  
Miguel Montjojo, Antonio Montis, Jorge Dez  
callar, Carlos Piñera, Alberto Ripoll y Eu-  
genio Triay.

Los cuatro primeros actuarán de mata-  
dores.

La presidencia estará á cargo de las be-  
llas y distinguidas señoritas, cuyos nombres  
citamos días pasados.

Los profesores de equitación militar don  
Aureliano Menéndez y don Hermógenes  
Hernandez, actuarán de alguaciles.

Á la becerrada asistirán los individuos  
de tropa francos de servicio que ocupa-  
rán el tendido de sol.

Las bandas del Regimiento y del Hos-  
picio amenizarán el espectáculo.

### Del Ejército

Orden de la Plaza del día de ayer

El Excmo. Sr. Ministro de la Guerra en  
telegrama de 17 del actual digo al capitán  
general de estas islas lo siguiente:—«Con  
esta fecha digo al Capitán General de la  
primera Región lo que sigue. En vista de  
las razones expuestas en su oficio fecha  
quince del actual, sirvase V. E. disponer  
que los individuos de tropa que marchen  
á sus casas en el próximo licenciamiento  
lo efectuen llevando puesto el traje de  
cuartel y dejando los de paño depositados  
en los almacenes de los cuerpas con sus  
nombres, en la forma que dispone la Real  
orden circular de cinco de Julio de 1907.  
—Lo que comunico á V. E. para su cum-  
plimiento.»

Lo que se publica en la orden de hoy  
para su más exacto cumplimiento.—El  
General Gobernador, P. Clemente.

Otra del mismo día.

Invitados por el Sr. Presidente de la  
Real Sociedad "La Veda" las tropas de  
esta guarnición, á la fiesta hipico tau-  
rina que tendrá lugar en la plaza de toros de  
esta Ciudad á las 16 del día 20 del co-  
rriente mes, los Sres. primeros jefes de los  
cuerpos autorizarán la asistencia al espec-  
táculo á las clases é individuos de tropa,  
en el número que permitan las atenciones  
del servicio, en el concepto de que los  
que concurren al acto serán conducidos  
por una clase del suyo respectivo y ocu-  
parán el tendido de sol.—El General Go-  
bernador, P. Clemente.

### El péndulo de Foucault en Barcelona

La Sociedad Astronómica de Barcelona  
prosiguiendo su tarea de divulgar los co-  
nocimientos astronómicos acaba de pre-  
sentar al público barcelonés, con toda so-  
lemnidad en el gran salón Pararinfó de la  
Universidad, el famoso experimento de  
mostrando práctica y visualmente el mo-  
vimiento de rotación de la Tierra, por  
medio del péndulo de Foucault. Este apa-  
rato, construido expreso bajo la direc-  
ción del ingeniero y miembro de la Socie-  
dad don Mateo Grau, con todos los re-  
quisitos científicos que exige la delicadeza  
de su funcionamiento, está compuesto por  
un hilo de acero de 0.8 milímetros de  
diámetro y de 16 metros de longitud, y  
está suspendido del techo de modo que  
pueda oscilar libremente en todas direc-  
ciones.

Del extremo del hilo pende una esfe-  
ra torneada, de acero níquel, que pesa 38  
kilos, y de cuya parte inferior sobresale un  
fino estilete de acero, destinado á regis-  
trar en dos montoncitos de arena las apa-  
rentes desviaciones del plano de oscilación  
del péndulo. Este registra en 15 minutos;

con un radio de 2 metros, un arco de unos  
9 centímetros, cantidad bastante aprecia-  
ble para que el espectador pueda, en corto  
espacio de tiempo, ver materialmente el  
hecho de la rotación terrestre. Cada doble  
oscilación de pequeña amplitud emplea 8  
segundos de tiempo medio.

El acto, que revistió verdadera solemni-  
dad, presidido por el Excmo. señor Barón  
de Bonet, rector de la Universidad, fué  
presenciado por enorme y distinguida con-  
currencia. Precedió al experimento una  
erudita disertación á cargo del Dr. don  
R. Jardi, miembro distinguido de la Socie-  
dad.

La sociedad Astronómica de Barcelona  
al organizar esta repetición del memorable  
experimento, ha rendido merecido home-  
naje á la memoria de uno de los sabios de  
mas claras intuiciones, el célebre físico fran-  
cés Foucault, quien realizó la demostra-  
ción por vez primera en París, en el año  
1851.

### Audiencia

#### Vista suspendida

Por falta de asistencia de uno de  
los procesados tuvo que suspenderse  
ayer la vista de la causa instruida  
por el Juzgado de la Catedral,  
contra Jaime Roig y otros, por el  
delito de resistencia á la autori-  
dad.

En su vista se señalará nuevo día  
para la vista.

#### Señalamiento

Para esta mañana á las diez y me-  
dia está señalada la vista en juicio  
oral y público de la causa instruida  
por el Juzgado de Manacor contra  
Ana María Cortés y Ana María Se-  
gura, por incidente.

Sostendrá la acusación el Fiscal  
sustituto señor Pascual.

Las procesadas estarán defendidas  
por los abogados señores Pujol  
y Fiol, respectivamente.

### Cartilla Marítima

Agotada la primera edición de esta im-  
portante obra de divulgación marítima,  
publicada por la Liga Marítima Española,  
de que es autor D. José Pérez Carreño,  
acaba de publicarse una segunda edición  
considerablemente aumentada no solo en  
su texto, en el que se han introducido im-  
portantes mejoras y modificaciones en  
armonía con los últimos progresos náu-  
ticos, sino en la parte gráfica con mapas,  
planos y láminas en colores, para la ma-  
yor comprensión del texto.

Declarada esta Cartilla de utilidad para  
facilitar la Enseñanza naval elemental en  
las Escuelas de Instrucción primaria, llena  
por completo el propósito de aumentar la  
diciente cultura marítima de nuestro pue-  
blo y escrita sin pretensiones ni objeto  
del menor lucro, es sin disputa en su clase  
una obra seria de difusión naval, que pre-  
para la inteligencia de los niños que asis-  
ten á las escuelas elementales para com-  
prender las grandes ventajas y beneficios  
que reporta la exploración ídela mar y de  
los intereses é industrias que directa ó in-  
directamente con él se relacionan.

Can Botet (Taberna), 10; don Ignacio  
Valls, 0'50; don Rosendo Fuster, 5; Sres.  
María Cruz de Vega; 5; don Juan Vadiell,  
1'50; doña Catalina Gallard, 1'50; doña  
Fondevila y Alomar, 5; don Gabriel For-  
teza, 0'50; don Antonio Fuster, 2; don  
Isidro Lassalle, 2; N. N. 1; don Bartolomé  
Miralles, 1; don José Juan Guarnicionero,  
5; don José Rigo (Café), 2; señora Viuda  
de Bartolomé Fuster "La Palmera", 5; don  
José Vidal, 2; don Ramón Aguiló, 5; don  
Bartolomé Gumbau é hijos, 10; don Se-  
bastián Vells, 2; doña María Piña, 1; don  
Jaime Segura, 5; señora Viuda de Veri  
(Sobrera), 10; señora Viuda de Luis  
Forteza, 5; señora Viuda de José Pomar, 1;  
don Juan Deyá, 1; doña Juana Roselló,  
1; don Antonio Picó, 5; señora Binimelis y  
compañía (Camisería), 20; don Antonio Se-  
gura, 2; don J. A. 0'50; Farmacia Rover,  
5; don Alejo Corbella, 2; don José Motta,  
5; don Bartolomé Crespi, 2'50; don Pedro  
Ballester (Agencia), 5; Farmacia Terra-  
sa, 3.

Suma anterior 1.245'50 ptas.

Fomento de Ebanistería, 5; don Juan  
Juan, 2; N. N. 5; don Arnaldo Estrades  
(Mercedía), 3; don Bernardo Bestard, 1;  
don Antonio Llaneras, 0'50; don Miguel  
Valents, 2'50; don Gabriel Amengual, 2;  
señora Viuda de Ignacio Piña, 2; N. N.,  
0'50; don Pedro Sastre, 5; doña María Va-  
dell, 0'50; don Jaime Llofriu y compañía,  
10; don Rafael Pons, 10; señor Florit y  
Alomar, 2; Hijas de G. Lasalle, 15; don  
Manuel Bonet, 25; don Jacinto Antolin,  
4; don Vicente Moliner "La Peseta", 10;  
don Gabriel Llabrés, 0'50; don Antonio  
Clar, 15; don Francisco Bisquerra "La  
Ilusión", 10; don Antonio Ordiuas, 2; don  
Rafael Martín, 1; don Antonio Villalonga,  
2'50; don Bartolomé Quetigas (Perfume-  
ría), 10; señora Viuda de Forteza, 1; don  
José Bonnin, 1; don Antonio Bonet, 10;  
doña María Comas, 1.

Can Botet (Taberna), 10; don Ignacio  
Valls, 0'50; don Rosendo Fuster, 5; Sres.  
María Cruz de Vega; 5; don Juan Vadiell,  
1'50; doña Catalina Gallard, 1'50; doña  
Fondevila y Alomar, 5; don Gabriel For-  
teza, 0'50; don Antonio Fuster, 2; don  
Isidro Lassalle, 2; N. N. 1; don Bartolomé  
Miralles, 1; don José Juan Guarnicionero,  
5; don José Rigo (Café), 2; señora Viuda  
de Bartolomé Fuster "La Palmera", 5; don  
José Vidal, 2; don Ramón Aguiló, 5; don  
Bartolomé Gumbau é hijos, 10; don Se-  
bastián Vells, 2; doña María Piña, 1; don  
Jaime Segura, 5; señora Viuda de Veri  
(Sobrera), 10; señora Viuda de Luis  
Forteza, 5; señora Viuda de José Pomar, 1;  
don Juan Deyá, 1; doña Juana Roselló,  
1; don Antonio Picó, 5; señora Binimelis y  
compañía (Camisería), 20; don Antonio Se-  
gura, 2; don J. A. 0'50; Farmacia Rover,  
5; don Alejo Corbella, 2; don José Motta,  
5; don Bartolomé Crespi, 2'50; don Pedro  
Ballester (Agencia), 5; Farmacia Terra-  
sa, 3.

Suma total 1.544'50  
(Se continuará)

### Federación Agrícola Catalano-Baleár

La Federación Agrícola catalano baleár  
ha celebrado su reunión mensual, presi-  
diendo don Pedro G. Maristany.

Dióse cuenta del resultado de las reu-  
niones celebradas por la Unión Agraria  
Española, en las cuales se formuló un cri-  
terio general respecto Aranceles, Síndica  
tos Agrícolas y Catastro, que resuman las  
aspiraciones comunes de los agricultores  
españoles, acordándose conste en acta el  
agradecimiento hacia don Joaquín Abadal  
que presidió dichas reuniones.

Acordóse también excitar de nuevo al  
gobierno para que termine de una vez, y  
atendiendo solo los dictados de la razón  
y conveniencia pública, las negociaciones  
para concertar el tratado con Cuba.

El señor Barnadas hizo constar el hecho  
de la denegación de las ventajas de que  
gozan los Sindicatos Agrícolas como el de  
Alella, el cual oficialmente ha sido consi-  
derado por el ministerio de Fomento co-  
mo modelo de Sindicato; hace constar es-  
tos hechos para que la Federación vea si  
es conveniente hacer algo encaminado á  
evitar de una vez burlas tan sangrientas,  
que pueden repetirse con otros Sindicatos  
que para los mismos fines que el de Alella  
se están organizando.

Reconociendo los reunidos la gravedad  
del caso del Sindicato de Alella, acuerda:  
1.º Apoyar al Sindicato de Alella en cuan-  
tas gestiones realice para que brille su  
de derecho. 2.º Procurar que la interpelación  
iniciada en el Congreso por don José Zu-  
lueta continúe en el Senado evidenciando  
al ministro de Hacienda ante el país, como  
el verdadero y más formidable enemigo  
de los Sindicatos. 3.º Reproducir el cri-  
terio de la Federación respecto Sindicatos  
elevado en 1908 á los poderes públicos, á  
fin de evitar que se interprete caprichosa-  
mente la ley constitutiva de los mismos.

El señor Barnadas hizo constar el hecho  
de la denegación de las ventajas de que  
gozan los Sindicatos Agrícolas como el de  
Alella, el cual oficialmente ha sido consi-  
derado por el ministerio de Fomento co-  
mo modelo de Sindicato; hace constar es-  
tos hechos para que la Federación vea si  
es conveniente hacer algo encaminado á  
evitar de una vez burlas tan sangrientas,  
que pueden repetirse con otros Sindicatos  
que para los mismos fines que el de Alella  
se están organizando.

Reconociendo los reunidos la gravedad  
del caso del Sindicato de Alella, acuerda:  
1.º Apoyar al Sindicato de Alella en cuan-  
tas gestiones realice para que brille su  
de derecho. 2.º Procurar que la interpelación  
iniciada en el Congreso por don José Zu-  
lueta continúe en el Senado evidenciando  
al ministro de Hacienda ante el país, como  
el verdadero y más formidable enemigo  
de los Sindicatos. 3.º Reproducir el cri-  
terio de la Federación respecto Sindicatos  
elevado en 1908 á los poderes públicos, á  
fin de evitar que se interprete caprichosa-  
mente la ley constitutiva de los mismos.

### Teatros

#### Principal

¡Como concentra la vida Suder-  
mann! Sin disputa, su drama de  
anoche, es lo más sólido y vigoroso  
de lo que nos ha ofrecido Garavaglia,  
escepto, naturalmente, *Hamlet*.

La *fine di Sodoma* ha proporcionado  
á la compañía ocasión para  
hacernos sentir el imperio de su arte,  
para descubriros á una inteli-  
gentísima actriz, la Tilde Teldi, ava-  
salladora en su ingenuo papel, ac-  
triz de quien, por su secundaria in-  
tervención en las otras obras, no  
habíamos podido formar concep-  
to bien definido de su mucha valía.

En el segundo acto de la obra de  
Sudermann, la escena de la revelación  
entre Garavaglia y Teldi fué un pro-  
digio de verismo. Ha sido el plato  
fuerte en el banquete artístico de la  
breve temporada. Perdurará su re-  
cuerdo como perdurarán las dudas  
de *Hamlet* y el orgullo y las angus-

## "LAS MONJAS,"

Recibidas las NOVEDADES PARA SEÑORA

Ricas BLUSAS confeccionadas en Nansú bordado, tül, enca-  
je, seda Liberty, crespón y gaza-metal.

Especialidad en géneros negros para LUTÓ

## ¡AUTOMOVILISTAS!

La casa HUTCHINSON, liquida sus existencias de neumáticos de 1910,  
con un 30 por ciento de descuento.

Dirigirse para aprovecharse de esta rebaja al representante de esta  
marca actualmente en Palma, Don Rafael Rico, Droguería de Miguel  
Bestard.

varias regiones de que por falta de hie-  
gine, el ganado lanar se encuentra infestado  
de roña, empleándose para hacer desapa-  
recer dicha enfermedad el baño del gana-  
do con los polvos de Cooper.

# TELEGRAMAS

## POLÍTICA

**Madrid 18 á las 18**  
**Consejo de ministros.—Lo que dice Canalejas**

Hoy como jueves, se ha celebrado Consejo de ministros en Palacio presidido por S. M. el Rey.

Nada de interés se trató en el Consejo; y el discurso del señor Canalejas fué muy breve.

Con respecto á la política exterior no concretó nada el señor Canalejas porque hay cosas pendientes que no pueden comunicarse. Tampoco dió cuenta de nada respecto á África.

De política interior, el señor Canalejas dió cuenta al Consejo del curso de los debates y de las huelgas; la de Santander se halla en vías de arreglo; la de Jerez está estacionada y la de Madrid continúa en el mismo estado de los días anteriores sin haberse adelantado nada para su solución; pues los aparejadores y albañiles siguen en su actitud intransigente que sostienen por cuestión de amor propio.

### Canalejas en Hacienda

Terminado el Consejo el señor Canalejas se dirigió al ministerio de Hacienda examinando con el ministro, señor Rodríguez, catorce enmiendas presentadas al proyecto de reforma de los consumos.

De estas enmiendas solamente dos son interesantes; una del señor Gomez Acebo y la otra del señor Garcia Lomas que se refiere al desenvolvimiento del impuesto del inquilinato.

El señor Canalejas cree que hoy será aprobado dicho proyecto.

**Montero Rios desea ver á Canalejas**

El señor Montero Rios ha expresado al señor Canalejas su deseo de verle para decirle algo.

Le verá antes de la hora de sesión del Senado.

**Madrid 18 á las 24**  
**Las discusiones en el Senado.—Canalejas felicitado**

En la entrevista que celebraron los señores Montero Rios y Canalejas se trató del programa de las discusiones en el Senado, quedando acordado.

El señor Montero felicitó al señor Canalejas por su discurso que pronunció en el Congreso ayer con motivo de la cuestión de Marruecos.

El señor Canalejas manifestó que dicha felicitación le satisfacía mucho.

**Oposición al proyecto sobre el trabajo de las mujeres y niños**

En la conferencia que mantuvieron los señores Canalejas y Montero Rios, este expuso las dificultades con que tropieza en el Senado el proyecto regulando el trabajo de las mujeres y niños, por la oposición de los Senadores de Cataluña.

Dichos políticos manifestaron que no habían hablado del proyecto de sustitución de consumos, dejando el tratar sobre el mismo para cuando el proyecto sea presentado al Senado.

**Cabildeos políticos.—La supresión de los consumos encuentra obstáculos**

Esta tarde en los pasillos del Senado menudearon los comentarios acerca de la situación actual del Gobierno.

Dió motivo á comentarios la conferencia que celebraron los señores Canalejas y Montero Rios, y la referencia que de la misma dió el señor Canalejas á los periodistas, la cual no ha satisfecho á muchos políticos.

Se insiste en que en dicha conferencia se habló de las dificultades con que tropieza el proyecto de supresión de consumos, porque la oposición al mismo alcanza á algunos ministeriales, los cuales no ocultaban su disconformidad.

**Madrid 19 á las 2**  
**El proyecto estableciendo el servicio obligatorio.—Dictamen de la Comisión**

Esta tarde se ha reunido en el Congreso la Comisión mixta dictaminadora del proyecto estableciendo el servicio obligatorio.

La deliberación duró unas dos horas dando dictamen de conformidad con el proyecto.

En dicho dictamen se restablecen las cifras de 2000 y 1000 pesetas para la redención de la estancia en filas según lo acordado en el Senado.

Se suprime la cuota militar. Se crea un voluntariado para el servicio en África y posesiones de Fernando Poo.

Se establece la misma excepción actual para todas las órdenes religiosas.

## LA CUESTION DE MARRUECOS

**Madrid 18 á las 18**  
**Travesura moruna**

Parece, según se asegura, que los moros están abriendo grandes hoyos en el camino desde Rio Martín á Tetuán, cubriéndolos con espedo ramaje á manera de trampa, para dificultar el paso de las tropas europeas por dicho camino.

**Madrid 19 á las 2**  
**Inteligencia de los bereberes con los habitantes de Fez para la insurrección**

Telegrafían de Londres diciendo que el corresponsal de The Times en Fez afirma que los bereberes están en inteligencia con los habitantes de Fez para en el momento oportuno intentar sublevar la ciudad.

Añade que los europeos serían respetados.

**Un periódico ruso aplaude la intervención de Francia**

Otro despacho de Londres dice que un periódico ruso cree que la intervención de Francia en Marruecos no contradice los tratados ni va contra los intereses de Europa.

Censura á Alemania por la campaña que ha hecho contra la intervención de Francia.

## SENADO

**Madrid 18 á las 18**  
**Un ruego.—Orden del día.—Construcción de caminos vecinales**

A las 4 de la tarde se abre la sesión del Senado que preside el señor Montero Rios.

En el banco azul está el ministro de Fomento señor Gasset.

Se nota animación en la Cámara. El señor Marqués de Ibarra pide se traiga á la Cámara una relación de deudas de las Diputaciones y Ayuntamientos al Tesoro por el impuesto de consumos.

Se entra en la orden del día, poniéndose á debate el proyecto sobre construcción de caminos vecinales.

El señor Alonso Martínez combate el proyecto.

**Madrid 18 á las 24**  
**La construcción de carreteras**

El marqués de Santa María afirma que España está necesitada de carreteras y que con el proyecto del señor Gasset se corrigen las facultades del Parlamento.

El ministro de Fomento señor Gasset hace el resumen del debate y dice que el Gobierno informará al Parlamento del plan de las obras sucesivas y de la inversión de los créditos concedidos para el desarrollo de su proyecto de obras públicas.

Se suspende el debate y el Senado se reúne en sesión secreta y una vez terminada esta se levanta la sesión.

## CONGRESO

**Madrid 18 á las 18**  
**Preguntas de Soriano.—Frases gruesas.—Soriano y Esbry.—Contra el general Luque**

El conde de Romanones abre la sesión del Congreso á las 3'40.

En el banco azul están el señor Barroso y el general Luque.

Hay animación en los escaños y tribunas.

Pablo Iglesias pide varios datos que ofrece traer á la Cámara el señor Barroso.

El señor Soriano ruega que el Estado se interese por los españoles que se hallan en Méjico con motivo de la revolución allí existente.

Pide además que se concrete nueva zona de influencia en Marruecos y si abandonaremos las posiciones que ocupamos.

Insiste después en las denuncias que formuló ayer respecto á la cuestión surgida en el Regimiento de Isabel la Católica entre el coronel del mismo y varios oficiales.

Le interrumpe el señor Esbry calificando al señor Soriano de payaso y canalla, cruzándose entre ambos frases durísimas.

(Los republicanos protestan, promoviéndose gran escándalo).

El conde de Romanones impone orden á fuerza de campanillazos.

El señor Esbry se niega á retirar las palabras vertidas contra el señor Soriano.

El señor Azcárate pide á la presidencia que se cumpla el Reglamento.

El señor Esbry retira solamente las palabras que molestan al Parlamento.

El señor Soriano continúa atacando al ministro de la Guerra.

El conde de Romanones le increpa calificándole de intolerable y le reprueba su táctica de molestar siempre á los ministros y á los diputados.

El señor Soriano dice que tiene documentos que prueban sus denuncias, que enseña.

Añade que le repugna ser delator de los firmantes.

El señor Soriano sigue hablando de un modo especial molestando al general Luque.

(La mayoría protesta).

El señor Soriano censura que los coroneles escriban en los periódicos defendiendo la Monarquía.

Los militares no deben escribir sobre política, dice.

El general Luque: Ya se ha procedido contra quienes se refiere su señoría.

**Madrid 18 á las 24**  
**Continúa el debate sobre la denuncia del señor Soriano.—El señor Luque le incita á que presente pruebas**

Continúa el debate sobre la denuncia que presentó ayer el señor Soriano y el ministro de la Guerra señor Luque le incita á que presente las pruebas y ordenará la instrucción de la sumaria, pero tengo la seguridad dice que que ningún oficial le ha agraviado y menos que le haya dirigido carta alguna.

Niega el señor Luque que sea cierto cuanto ha dicho el señor Soriano respecto á escritos de militares defendiendo la Monarquía.

Añade que el Capitán General tomó su providencia pero no le chocha que los militares monárquicos espresen su adhesión al Trono.

El señor Soriano ha recordado la declaración hecha en otra ocasión por el señor Luque, en que dijo que no tenía de monárquico un canto de duro.

El señor Luque.—Esto es una patraña.

El señor Soriano insiste en que ciertos capitanes han protestado contra la conducta del coronel del Regimiento de Isabel la Católica.

Termina entre un fuerte abucheo de la mayoría, diciendo que llegara hasta el final y que las cartas que obran en su poder figuraran á la cabeza del sumario.

El señor Luque.—Vengan estas cartas y serán remitidas al Capitán general para que abra la sumaria.

El señor Soriano.—La denuncia está hecha á la Cámara para abrir la sumaria.

El señor Luque.—Esto no basta, vengan las cartas, pues en tales términos es imposible ordenar que se instruya la sumaria.

Termina el incidente sin que el señor Soriano presente las cartas.

**Pidiendo la desaparición del penal de Figueras**

Siguen los ruegos y el señor Salvatella se opone á que sean conducidos á Figueras los penados de Ceuta.

Además pide la desaparición de aquel penal.

El Ministro de Gracia y Justicia señor Barroso le contesta diciendo que es imposible actualmente la desaparición de dicho penal.

**Orden del día.—La supresión de los consumos.—El señor Ventosa se opone**

Se entra en la orden del día y se aprueba el proyecto de nuevas fábricas de azúcares.

Seguidamente se reanuda el debate del proyecto para la supresión de los consumos.

El diputado regionalista señor Ventosa y Calvet se muestra conforme con la opinión sustentada por el señor Gonzalez Besada.

Niega que con el proyecto presentado se beneficie ni al productor ni al consumidor.

La supresión del impuesto, dice, arruinaría las haciendas locales y

las desgravaciones imposibilitan la sustitución.

El proyecto, añade, se halla en contradicción con el proyecto de exacciones locales; debe autorizarse á los Ayuntamientos para que sea condicional el sustituir dicho impuesto.

Le contesta el señor Rodríguez y dice que el Gobierno mantiene el espíritu del proyecto.

Recuerda que el señor Gonzalez Besada también proyectó el impuesto sobre el inquilinato.

El Sr. Gonzalez Besada.—Pero era municipal y voluntario.

Rectifica el señor Ventosa y también el señor Rodríguez.

El señor Canalejas niega que el proyecto sea gravoso para el contribuyente, sino que constituye un estímulo para los municipios.

El señor Zulueta pide que no vuelvan á gravarse los vinos.

El señor Rodríguez dice que establecerá patentes para la venta de esos productos.

Y se levanta la sesión.

## NOTICIAS SUELTAS

**Madrid 18 á las 2**  
**El Rey de Servia á Paris**

Comunican de Belgrado que mañana saldrá el rey de Servia para Paris.

Visitará al presidente de la República M. Falliers.

Le acompaña en su viaje el ministro de Negocios Extranjeros.

**Representación regia**

El Emperador Francisco José estará representado en las fiestas de la coronación del rey Jorge de Inglaterra, por el archiduque Francisco José.

**Las elecciones en Portugal**

Según noticias de Lisboa sobre las próximas elecciones generales, se han presentado ya en algunas circunscripciones listas de candidatos republicanos que se presentan á pedir el voto á los electores, notándose alguna agitación en el país porque en casi todas partes se presenta más de una candidatura.

Se añade que no es probable se preente candidatura alguna monárquica.

**Madrid 18 á las 18**  
**Firma regia**

El ministro de la Gobernación ha puesto á la regia firma un decreto convocando á elección de un senador por la provincia de Alicante, señalándose el día 11 de Junio próximo.

De Gracia y Justicia firmó S. M. el decreto nombrando canónigo de la Catedral de Logroño al señor Garcia Escudero.

**El vapor «Ciudad de Cadiz» procedente de Fernando Póo**

Comunican de Cadiz que el vapor «Ciudad de Cadiz» ha llegado á Fernando Póo llevando á su bordo un teniente y un sargento de la Guardia civil quienes tomaron parte en tres combates con Pamues contra los rebeldes durante el mes de Marzo.

Cuentan que las tropas tuvieron tres soldados indígenas heridos.

Los rebeldes abandonaron el campo de batalla dejando muertos y heridos.

En el mismo buque ha llegado el obispo de Tenerife de paso para Madrid y Burgos.

**Detenidos por conspiradores**

Dicen de Lisboa que han sido detenidos el capitán Ferreira y cuatro cabos de artillería en Fequeira da Foz por conspirar contra el régimen actual.

**Dirigible averiado**

Según noticias de Berlín al salir del taller de reparaciones un dirigible militar, se averió quedando heridos los dos que lo tripulaban.

**Casos de cólera**

En Smirna han ocurrido nueve casos de cólera.

**La revolución de Méjico.—Los rebeldes triunfan**

Dicen de Méjico que los revolucionarios se han apoderado de la importante ciudad de Pachuca, volando por medio de la dinamita los edificios públicos y libertando á los presos.

El presidente Porfirio Diaz viendo el triunfo de la revolución dimi- tirá antes de fin de mes.

# Gemelos prismáticos

de las mejores marcas

**ZEISS-BUSCH-HUET-PORROP-ETC.**  
**GRAN SURTIDO**

Antigua casa LASSALLE, SAN NICOLAS, 31

## Grandes Almacenes SAN JOSÉ

**SASTRERIA—CAMISERIA—CORSETERIA**  
**Sombreros paja para caballeros y niños desde 1 pta.**

**RICO SURTIDO EN BRUSITAS Y REFAJOS desde 3 ptas.**

**NOVEDADES PARA TRAJES DE SEÑORA**

**Telas blancas.—Sedería.—abanicos.—Corsés**

**GUARDA-POLVOS PARA SEÑORA Y CABALLERO desde 7 ptas.**

**MOSQUITEROS**  
**Sastre modisto para trajes de Señora**

**PRECIO FIJO**

**Madrid 19 á las 2**  
**Viaje del «Reina Regente» á Inglaterra.—La coronación del Rey Jorge.—Revista naval**

El crucero «Reina Regente» que se halla en Cadiz, marchará á primeros de Junio á Inglaterra, permaneciendo allí durante las fiestas de la coronación del Rey Jorge.

A la revista naval que se celebrará durante dichas fiestas, figurarán más de 40 buques de guerra extranjeros.

**MENCHETA**

## NOTICIAS DE BARCELONA

**Barcelona 18 á las 22**  
**Sesión del Municipio.—Bases para la abolición de los consumos.—Las oposiciones las combaten.— Sesión suspendida**

En la sesión celebrada en el día de hoy por el Ayuntamiento de esta ciudad, los radicales han presentado unas bases para la abolición del derecho de consumos en conformidad con el proyecto del Gobierno.

Las oposiciones han combatido dichas bases sosteniendo que eran desastrosas y puramente ilusorias pues con ellas solo se conseguirá recargar en nueve millones el déficit existente.

A las 10 de la noche se ha suspendido la discusión que se reanudaré á las 11.

Es indudable que dichas bases quedarán aprobadas por los votos de la mayoría radical.

**Ladrones descubiertos**

Después de varios días de pesquisas, hoy la policia practicando un registro en un almacén de la calle de Sicilia, número 208, ha descubierto muchos géneros producto de numerosos robos perpetrados en las tiendas del Ensanche, singularmente del distrito de la Universidad.

Han sido detenidos dos hombres y una mujer que habitaban la casa donde han sido encontrados los citados géneros.

Se les han ocupado papeles que resultan comprometedores para bastante gente.

**La huelga de Tarrasa.—Los huelguistas.—Paro de fábricas.—Intento de paro general?**

Comunican de Tarrasa que hoy se inició el paro en varias fábricas. Los huelguistas tejedores se elevan á dos mil.

También se han declarado en huelga 450 albañiles.

Hasta el presente y á pesar de la huelga la tranquilidad es completa.

Se cree que el lunes se intentará el paro general.

**Diarios denunciados**

Ha sido denunciado el diario de esta localidad «Correo Catalán» á consecuencia de publicar conceptos injuriosos para el gobernador de esta provincia.

También lo ha sido «El Progreso» por injurias á los tribunales.

**Petición de un concejal.—Risas**

En la sesión celebrada hoy por el Ayuntamiento el concejal radical señor Herrero ha pedido que á la calle del Torrente de la Olla se le llame en adelante del Dr. Erlich.

La proposición ha producido grandes risas.

**Los remolcadores franceses**

Los remolcadores franceses fondeados desde ayer en nuestro puer-

to, esperan que abandone el tiempo para continuar su viaje á Casablanca.

**Recurso de Gonzalo Rivas?**

Asegúrase que Gonzalo Rivas recientemente condenado, como oportunamente telegrafié, ha presentado recurso de casación contra la sentencia del tribunal que le juzgó.

**Paseo militar.—Soldados revistados**

Hoy los batallones de Infantería de guarnición en esta plaza han efectuado un paseo militar por las cercanías de esta ciudad.

Por la tarde el Capitán General de Cataluña señor Weyler ha revistado en el Paseo de Gracia los soldados veteranos, los cuales han sido después obsequiados con un rancho extraordinario.

**Mitín contra la pornografía**

El mitin proyectado contra la pornografía se celebrará el próximo domingo en el teatro Principal.

**Los radicales disidentes.—Compra de un diario?**

Un grupo de radicales disidentes trata de comprar el diario «La Prensa» para convertirlo en órgano de su partido.

**Preparativos para la bendición de una bandera**

Comunican de San Feliu del Llobregat que los jaimistas de aquella localidad hacen grandes preparativos para la bendición de la bandera de su Circolo.

Dicho acto tendrá lugar el día 28 del corriente.

**CORRESPONSAL**

## Espectáculos

**Teatro Lírico**

Todos los días función de cinematógrafo con escogido y variado programa.

Entrada general 10 céntimos.

**Teatro Balas**

Cine y variedades.

Todos los días función por el Hombre Co- cordrio y Cine con escogido y variado programa.

Entrada general 20 cts.

**Teatro La Protectora**

Todos los días función de cinematógrafo con escogido y variado programa.

Entrada general 10 céntimos.

**Circolo de Obreros Católicos**

Todos los días función de Cine con escogido programa

**CAN BITLA** Trajes negros confeccionados desde 25 pesetas.

**INSTALACIONES ELÉCTRICAS**

**EL AGUILA—Brossa. 30**

**BICICLETA** Se vende una, nueva de fábrica, con rueda libre y freno, por 150 pesetas, Misión, 25 1°

**Para Las Viñas**

**Café Bordelés**

**Azúfre Sublimado Flor**

**Sulfato de Cobre Inglés**

Almacén de Abonos Químicos, de Guillermo Malbetti.

**CURACION DE LA TOS**

# MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, calcizada, pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Útilísima en la estreñez habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico micterico.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACEUTICO, Palma

De venta en todas las farmacias

## GRANDES ALMACENES "BON MARCHÉ,"

Plaza del Mercado, entre la iglesia de San Nicolás y el Grand Hotel

### SOMBREROS PARA SEÑORA

Se han recibido los anunciados modelos de París, «EL GRAN GHICH DE LA MODA». Confecciones de vestido para Señora y niños.—Bisutras japonesas de alta novedad. Gran surtido en sedas, lanas y fantasías en algodón.—Pasamanería, ricos adornos.—Gorras modelos especiales.

SASTRERIA CAMISERIA PRECIO FIJO

## Cuevas dels Hams.--Manacor

Visite Vd estas deliciosas cuevas, las más suaves de la isla, las más ricas en bellezas las mejor iluminadas, (únicas con luz eléctrica) y las que más ventajas ofrecen al turista.—Ida y vuelta en un mismo día.—Carruajes gratis en la estación de Manacor.—Precio de entrada de una a dos personas 5 pesetas y a 50 pesetas por cada persona de aumento. NOTA.—Estas cuevas van en combinación con un restaurant de Perto-Cristo y se garantiza la economía y el esmero.

NUEVO ESTANTE A PEDAL CON FRICCIONES de BOLAS de ACERO LA MEJORA MÁS ÚTIL QUE PODIA DESEARSE.

NO CABEN YA EN LAS MÁQUINAS PARA COSER

**SINGER**

MÁS PERFECCIONES NI MECANISMO MÁS EXCELENTE.

Máxima ligereza. Máxima duración. Mínimo esfuerzo en el trabajo.

4, Jaime II, 4—Palma de Mallorca

**LLOYD ITALIANO**  
Compañía de vapores rápidos y directos entre BARCELONA y BUENOS AIRES

Especiales para pasajeros de 3.ª clase con amplios dormitorios, grandes comedores con mesas, departamento para Sras. y niños, baños, agua fresca, luz eléctrica y demás comodidades propias de estas modernas Transatlánticas.

Próximas salidas

P. MAFALDA, 26 Mayo.	INDIANA, 7 Agosto
FLORIDA, 12 Junio	CORDOVA, 27 Agosto.
CORDOVA, 3 Julio	P. MAFALDA, 8 Septiembre
P. MAFALDA, 21 Julio.	LOUISIANA, 20 Septiembre.

COCHINEROS ESPAÑOLES RECIENTEMENTE CONTRATADOS

Para pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, dirigirse a las oficinas de la Compañía, Jardín de la Reina, 17, (esquina Pelaires).

**Caja de hierro**

Se vende una usada en muy buen estado. Informar en «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Se alquila ó se vende si las circunstancias son favorables, una espaciosa casa con huerto y jardín, dispone de agua a grifo, cuarto de baños y otras comodidades, sita en el Pont d'Inca, lindante con la carretera. Para más informes calle del Mar, núm. 71, 1.º

Las acreditadas máquinas para cosear y bordar

**"Naumann,"**

se distinguen por su solidez, marcha silenciosa, ligereza y finura en sus trabajos.

Máquinas para hacer calceta. Bicycletas—Motocicletas Instalaciones eléctricas Accesorios y reparaciones. Ventas al contado y a plazos.

Rubio Hermoso, Unión, 12, PALMA

**LA TOS**

ya sea catarral ó de costipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura y se alivia siempre con las

**PASTILLAS DEL DR. ANDREU**

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que a las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIESMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de asma por la noche se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

**¡SEÑORAS!**

No sufrís molestias ni dolores de la menstruación tomando unas tacitas de

**"Thé Tongú,"**

3 pias. pqté.

Compuesto de hierbas orientales de magníficos resultados. ¡Calma y alivia enseguida! Fórmula del Dr. Borosini.

Pídase en las Farmacias J. Sureda, Brossa, G. J. Miró, Colóca, 8; Centro Farmacéutico, Harina, 24 y principales.

Rpte. en España José Vila y Vila.—Barcelona—Aptado—419.

**MAQUINA DE ESCRIBIR "EMPIRE,"**

Solidez, Elegancia, Facilidad en el manejo. Venta extraordinaria en Baleares.

Probarlas es convencerse de su bondad, y aficionarse á ellas.

Representante en España.—Don Juan García Villasante, Granvía, 16, Bilbao.

Representante en Palma: Dou Juan Arnau, Plaza del Olivar.

**REPERTORIO DE VAPORES**

LA SULLIVAN LINE

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRANSATLANTICA DE BARCELONA

Linea de New-York, Cuba y Méjico.—El día 26 de Mayo saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor Montevideo directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

Linea de Venezuela Colombia.—El día 10 de Mayo saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor Legazpi directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (facultativa), Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 19 de cada mes para Sabanita, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para otros puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracabo y Oroy, con trasbordo en Curacao y para Cumaná, Caripano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

Linea de Filipinas.—El día 24 de Mayo saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor C. de Elzaguire directamente para Genova, Port-Saïd, Suez, Oclombo, Singapur, Ilo Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Linea de Buenos Aires.—El día 3 de Junio saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor León XIII directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Linea de Canarias, Fernando Póo.—El día 2 de Junio saldrá de Barcelona, el vapor con escala en Valencia y Alicante, el 7 de Cádiz directamente para Tangor, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo. Regreso de Fernando Póo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la península indicadas en el viaje de ida.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

**Y la Veloce**

Vapores directos y rápidos para Buenos Aires por las acorvas y velozes vapores.

Próximas salidas de Barcelona

ITALIA, 18 Mayo.	ARGENTINA, 6 Junio.
REGINA ELENA, 19 Mayo.	P. UMBERTO, 9 Junio.
SARDEGNA, 27 Mayo.	RE VITTORIO, 2 Julio.
UMBRIA, 29 Mayo.	REGINA ELENA, 14 Julio.

COCINA JAPONESA

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y reciente confort necesarias en todas sus clases contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telegrafía Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados á hidroluz, lavabos, comedores con mesas, etc.

Para carga y despacho de paquetes dirigirse á las señoras SALOM y ROLLAS, Plaza de la Libertad, 5, (frente al Borne), Palma.

**La Bandera Española**

Sombrereria de Antonio Pasenal

Fabricante de sombreros de lana y gorras de todas formas.—Especialidad en las de militar y sociedades.—Reformas de sombreros de caballero y señora.—Precios económicos en el lavado de jipis y sombreros de paja. No equivocarse siete Esquinas núm. 6, «La Bandera Española».

**GAS MOTOREN-FABRIK DEUTZ**

Compañía anónima de los legítimos Motores Otto

Única casa constructora de los

**LEGÍTIMOS MOTORES OTTO**

Esta casa es la más antigua y mayor del mundo dedicada exclusivamente á la construcción de motores y aparatos de gas.

**GAS POBRE** La fuerza motriz más económica y más sencilla de la actualidad.

Para toda clase de Informes: Tous Hermanos, Bosch 22 al 30, Palma.

**ASERRADOR**

Se necesita uno bueno en el taller de muebles y carpintería de D. Juan Suñer de Manacor

Informes: Don José Olivé, Alfalfa, 54—Palma.

**Se alquila** un segundo piso en la calle de Va seca núm. 8, con agua á grifo y demás comodidades. Darán razón calle de la Boteria, 14.

**Señora** viuda, de media edad y de buena familia, desearía encontrar colocación Dírjirse para más informes en la calle de Z. nglada 9 en resuelo.

**OFICIAL PELUQUERO**

Se necesita uno en la peluquería de Rafael Payeras, Plaza de Cort, 3 y 5.

**EVITA CARAS, CASPA Y CAIDA DEL PELO**

**El Tricófero Padró**

Es el único y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabellera en estado de salud y belleza.

Farmacía del Globo, Plaza Real, 1, Barcelona, y en toda Farmacia, Droguería y Perfumería.

**NO MÁS PELO BLANCO**

**Tintura del Dr. JIMENO**

Para teñir el pelo de color, cuando oscuro ó negro de Gray. En escaso es azulito, rápido higiénico y eficaz.

Vente en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Globo Plaza Real, 1.—Barcelona.

**NICOLAS TICOULAT**

**DENTISTA**

Dentaduras, orificaciones y empastes. Precios económicos.—Calle Pelaires, núm. 103

Tirol, de Arceagual y Montaner.